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《成主学堂》认识苦难 

第 8 讲：分享他们的重担──减轻实际痛苦的圣经方法 

 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。特别感恩，我们又一起来学习了，

对苦难的学习和了解，也许并不会帮助我们减少苦难，但一定可以帮助我们减少因为错误的

认识苦难，而带来的苦毒和软弱。在前面两课，我们一直在探讨苦难是信心的争战，并给出

了一些实际可操练的建议。今天是这门课的第 8 讲，“分享他们的重担──减轻实际痛苦的

圣经方法”。我们现在需要的是一个解决实际困难的圣经视角。要达成这一目的，我们需要

了解三个原则：爱心是基督徒的基本态度、我们的道德亲近度，以及需要的优先次序。这些

概念会帮助你建立对实际问题的思考框架。所以今天的课程会比较偏理论，我们无法在一堂

课中既教导理论又讨论实际案例。但是我们需要把理论应用在实际问题上，所以在后面的课

程中，我们将进一步思考今天所说的理论如何应用，我们如何在圣经中寻找相关的帮助。但

是今天我们要关注的主要是这三个原则： 

 

1. 爱心是基督徒的基本态度 

 

在路加福音 10 章，耶稣讲了一个关于好撒马利亚人的比喻，这个比喻对我们来说──甚至

对很多非基督徒来说──都是非常熟悉的。这个比喻是讲到一个犹太人从耶路撒冷去耶利哥，

在路上他遭到了盗匪的袭击，被抢走了衣服财物、挨了毒打、光着身子被丢在路边等死。有

三个人分别路过了他，第一个是祭司、第二个是利未人，这两种人都是以色列的宗教领袖，

他们都转过头去从路的另一侧走了，当作没看到。但是第三个人是撒马利亚人，撒马利亚人

是犹太人所厌恶的一个族群，但是他却停下来帮助了那个犹太人。这个比喻的要点是想说什

么呢？是耶稣所说的：“你去照样行吧。”耶稣讲这个比喻的原因是一个律法师，这个律法

师问耶稣怎样才能承受永生。当耶稣告诉他说你需要爱上帝、爱邻舍的时候，那个律法师反

问说：“谁是我的邻舍？”为什么律法师会这样问呢？因为他想要给“邻舍”下一个定义，

这样他就可以靠着自己的努力去做，以期待在神面前得着永生。但是耶稣的比喻却颠覆了他

自己的想法，也颠覆了我们作为读者的想法。我们的的想法是，我们可以做一些事情、做好

一些事情，然后就能承受永生；而耶稣的回答是：你想要做些事情来承受永生吗？那我告诉

你这件事情，你去做吧，你会发现你是没法靠自己做成的。因为你们要按着神的性情去爱他

人，这就意味着你不仅要爱那些容易爱的人，也要爱那些神给我们机会去爱的任何人。圣经

学者博克总结说：问题不是在于我们应该爱谁、不应该爱谁，而是我们应该服事任何有需要

的地方。我们不应当限制谁是我们的邻舍，而是要成为那些有需要之人的邻舍。耶稣在说这

是我们应有的爱的姿态！作为耶稣的跟随者，这应当是我们行走在这个城市马路上应有的态

度，这应当是我们听到别人的痛苦时应有的态度、听到国外或者其他地区教会受苦时应有的

态度，或者我们听到教会中的家庭有难处时应有的态度。为什么？因为就像这个故事中的律

法师，我们也需要认识到我们不能够用自己的努力，来使自己在神面前称义。我们也曾是那

个躺在路边的人、像以弗所书 2:1 所说的，死在过犯罪恶中，并且当耶稣走来时闭耳不听真

道。虽然我们曾是他的仇敌，但是耶稣仍然拯救了我们，并且以自己为拯救的代价。我们越

认识神的爱，我们就越想要无私地爱、疯狂地爱、有创意地去爱，我们不需要问谁是我们的

邻舍，我们不需要考虑这个人是不是值得自己去爱。相反，爱应当是我们作为基督徒的基本

姿态，因为我们在基督里认识了神的爱。但是，我们一天只有二十四小时，而我们能看到的
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需要又是如此之多，我们该如何谨慎地思考，和善用神所给赐予我们的资源呢？ 

 

2. 道德亲近度 

 

为了帮助我们更好地思想如何帮助有实际需要的各种情况，我们需要了解一个叫做“道德亲

近度”的原则，这是一个伦理学名词，凯文·德杨他对道德亲近度做了这样一个定义：有需

要者的道德亲近度越高，我们帮助他的道德责任也就越大。道德亲近度并不是指地理位置上

的远近，当然地理距离可以成为考虑因素之一。道德亲近度指的是从属度度、血缘关系、空

间或时间等角度而言，我们和那个有需要的人连结度有多大。所以，如果我遇到一个陌生人，

他告诉我他刚被老板解雇，他没有收入了，身无分文，希望得到我的帮助。给这个人钱可能

是对他有帮助的事情。但如果我住在一千公里外的亲戚也丢了工作、身无分文，孩子嗷嗷待

哺，那么我对亲戚一家的道德责任，比我对面前这个人的道德责任更大。这就叫道德亲近度。 

 

当然，我们需要很小心。道德亲近度的意思，并不是说我们应该只爱我们认识的人、跟我们

有关系的人，而是说“我们在某些情况下有责任、必须做些什么，而在另一些情况下可以做

些什么。我们可以透过比较约翰一书 3:17 和哥林多后书 8-9 章来认识“应当做”和“可以做”

之间的区别。在约翰一书 3:17，使徒约翰在讲到基督徒应当如何在地方教会中，关怀和照顾

其他信徒。他写道：“凡有世上财物的，看见弟兄缺乏，却塞住怜恤的心，爱神的心怎能存

在他里面呢？”“看见弟兄缺乏”，就是说他看到了一个服事的机会，但是他却不怜悯这个

弟兄，那么神的爱其实就不在他里面。这是一个很强烈的语言，对吗？他不是在说：你可以

帮助他，他是在说如果你自称是一个基督徒、你有资源，那么你就应当帮助他、你有这个道

德责任，如果没有做的话其实你是在犯罪。另一方面，我们看哥林多后书 8-9 章。保罗写给

哥林多教会，为要从他们当中筹集一些款项，来帮助耶路撒冷教会。保罗有没有在信中使用

和约翰一样强烈的词语，来强调这是一个道德责任？没有！在哥林多后书 8:8，保罗写的是：

“我说这话，不是吩咐你们，乃是借着别人的热心试验你们爱心的实在。” 哥林多后书 9:7

说：“各人要随本心所酌定的，不要作难，不要勉强，因为捐得乐意的人是神所喜爱的。”

你有没有看到哥林多后书和约翰一书的区别？约翰一书是说你必须这样做，而哥林多后书则

说这是一个服事的机会，你可以这样去服事。再一次地，我要强调道德亲近度，并不是一个

我们忽视他人需要的借口，你要记得第一个原则，也就是好撒马利亚人的比喻所强调的原则：

爱心是基本态度。但是，道德亲近度提醒我们，我们都是非常有限的。我们的身体会疲惫、

会生病，我们也有其他神所赋予的伟大责任：爱配偶、供应家庭、抚育儿女、尽心工作、做

一个忠心的教会成员、让自己休息──耶稣在马可福音 6:31也告诉尽心服事他人的门徒们说：

“你们来，同我暗暗地到旷野地方去歇一歇。”在一天当中，我们只有有限的时间和有限的

资源，那么，道德亲近度对我们而言，究竟意味着什么呢？我没法给大家一个表格说在某种

情况下是必须、某些情况下是选项，因为我们无法穷举每一个人生处境，我们需要的是框架

和智慧，而不是详细的条文。 

 

3. 需要的优先次序 

 

第三个原则，就是我们需要评估需要的优先次序。所有的苦难都很糟糕，但并不是所有的苦

难，都有同等的紧急和优先次序，也不是所有的苦难，都给人带来同等的压力和伤害。我们

需要清晰和有智慧地分辨，尤其是清晰地分辨今生的苦难和永恒的苦难。在哥林多前书 15:3，

保罗写道：“我当日所领受又传给你们的：最重要的就是……”（新标点和合本）什么是

“最重要的”呢？他接下去解释说：“照圣经所说，基督为我们的罪死了，而且埋葬了；又
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照圣经所说，第三天复活了，”（新标点和合本）对保罗来说，十字架的信息是最重要的。

这绝对不是说我们不在乎人的物质需要，路加福音 10 章关于好撒马利亚人的比喻讲得很清

楚：一个被福音转化的心，必定会去爱和关顾有需要的人，所以我们必须关顾人的物质需要。

但好撒马利亚人的比喻，这个命令我们要爱邻舍的比喻，应当激励我们努力地去传福音。爱

的本质就是做对他人有益处的事情。如果我的朋友不是基督徒，那么最好爱他的方式，就是

与他分享福音，如果他不信靠福音，那么他会在地狱中度过永恒。无论我做多少有爱心的事

情帮助他度过物质上的艰难时期，如果我不告诉他逃避永恒苦难的方法，我就是没有爱心的。

要完成耶稣所交托的大使命，我们就要去做大使命命令我们去做的事情，所以传福音相对于

其他的爱心行动而言，是最重要的。有一些人认为，关注他人的物质和贫困需要，是和传福

音同等重要的，可能你会听到一些福音派神学家说，传福音就是做公益，就是推动社会正义，

因为我们首先要用行动见证福音，仅在有需要的时候用口传讲福音。我想告诉大家，这种观

点是错误的。圣经很清楚地告诉我们，传福音不仅仅是做一些美好的事情，传福音需要宣讲

和传递福音的信息。我们不需要把“参与社会公益”与“传讲福音”对立起来，好像一些人

是“做事”的、一些人是只会“动口”的。约翰·派博这样说：“今生的苦难是可怕的，但

又是有限的；但永恒中的苦难则是可怕的并且是持续到永恒的。”如果我们要爱人，就要认

识到这个事实。我们对人的爱并不区分今生或永恒，爱应当考虑到今生苦难的现实，同时也

考虑到永恒中真实的苦难。所以，我们不需要考虑是要从今生的苦难中拯救人，还是从永恒

的苦难中拯救人，我们关心的是所有的苦难，尤其是永恒中的苦难。这是一个我们看待问题

的方式。作为基督的跟随者，我们应当关顾所有的困难，尤其是永恒中的苦难。 

 

朋友们，我们不要以为只有社会行动才能带来社会改变，福音不能带来社会改变。事实恰恰

相反，我认为当福音得到正确传讲的时候，将会带来事上最伟大、最深刻的社会变革。宣教

士迈克·斯泰尔告诉我们，他自己亲身经历的见证：他的朋友麦克努力地想要把蛋白质介绍

到几乎都是文盲的危地马拉农民当中，他希望他们学会在饮食习惯中，加入更多富含蛋白质

的成分，于是他走街串巷地分享经验、培训和做计划。频繁地拜访每个村庄的诊所。同时，

麦克也努力和忠心地传讲福音。但麦克注意到，真正让蛋白质进入每个人饮食习惯的是福音。

当福音被正确地传讲、被接受和教会被建立之后，男人们开始停止酗酒、停止毒打和虐待自

己的妻子。人们开始去教会，男人们开始干农活、孩子们开始上学。当地的镇长说，当福音

来到这里之后，改变才真正地开始发生。麦克说，传讲福音所解决的贫困问题，比帮助农民

收割庄稼更明显。我们永远不要忘记，福音能带来全人的改变、带来持续更久的改变，而这

些改变，是任何其他项目所不能带来的。那么，这和我们在物质上帮助人有什么关系呢？这

和我们帮助人为信心争战，又有什么关系呢？ 

 

第一，对于那些正在苦难中的人来说，这提醒我们有一个永恒的视角，有多么重要。在先前

的课程中，我们谈过天堂和地狱的事实。如果我们坚信我们最大的需要，已经在基督里被解

决了，我们在永恒中最大的苦难，基督已经为我们承担了，这会给我们带来很大的安慰。正

如保罗在罗马书 8:18所说的：“我想，现在的苦楚若比起将来要显于我们的荣耀就不足介意

了。” 

 

第二，对于那些正在帮助别人经历苦难的人来说，这提醒我们当爱驱动我们去关顾那些有需

要的人的时候，我们在关顾物质需要的同时，不要忘了永恒比今生更重要。所以，如果我们

思想该如何爱邻舍，我们必须记得爱他们，就要告诉他们福音的信息。如果受苦的人不是基

督徒，我们要为他们祷告，求福音能够进入他们的心，求神给他们得救的信心。如果我们所

帮助的人是一个基督徒，那么，我们就求神借着福音光照他们、赐给他们坚韧的心。 


